

Mariana Dellekamp 4/26/17

MD: Te tienen bien consentida tus hijos ¿verdad?

S1: ¡Ay si! Lo que sea de cada quien la verdad si, mira, si se van este... a comer... por ejemplo, pizza, tacos los que sea. ¿mamá quieres? Tanto a mi como a mis cuñadas ¿Pregúntale a mis tías si quieren mamá? Y ya agarran y me llevan y todo. Y saben que el sábado y el domingo, le digo...

MD: ¿no cocinas?

S1: ¡la cocina se cierra!... ¿mamá quieres que compremos carnitas, pollos, barbacoa? ¿qué quieres? Y si no ¡me tocaron dos hijos muy buenos, bendito sea dios! Y hasta ahorita las dos nueras

MD: Y dos nueras que es lo que te iba a decir, por que las nueras también... las nueras tienen mucho que ver

S1: ¡SI! Si no, lo que sea de cada quien

S2: Es que solo escuchan el nombre de ¡suegra! ¡y les cae!

S1: No pues hasta eso fíjese... me llevo muy bien con este... con las muchachas y todo, ni se meten conmigo ni yo me meto con ellas

MD: Pero luego también... bueno yo creo... que la relación... ósea cuando las nueras tienen buena relación con la suegra es por que la suegra es inteligente

S1: Si, yo ni me meto ¡que ese pelean y que se agarren!

S2: Yo conozco gente inteligente y buena... y la nuera... ¡ahh!

MD: Bueno pero entre gente buena, la suegra es la que tiene... a la que tienen ¿no?

S3: Pero como dice la señora, hay nueras que hasta...

MD: Que son brujis, brujis (SIC)

S2: ¡Que no valoran pues! A la suegra que tienen... Si, yo conozco a personas que la suegra le cuida al niño, le lleva la comida a la cama ¡y no!

S1: ¡Ay no! Tanto así no! Yo las quiero mucho pero no... que me la lleven a mi

MD: Yo tuve buena suegra, pero mi suegra ya me toco grande, ya iba de salida. Entonces a mi toco muy a la orilla... ya cansada. Entonces me costaba trabajo hacerla que me fuera a ver o verla... y se fue cuando mi hija tenía como un año

S1: ¡ay, muy poquito!

MD: Me duro poquito, pero la verdad es que la señora muy respetuosa

S2: Yo digo muchas veces... que les hubiera tocado una suegra como les toco a nuestros padres...

S1: ¿por qué?

S2: Se atrevían las suegras a pegarle a la nuera

S1: ¡Ay madre santa!

S2: A principio del siglo...

S4: A mi abuelita así le paso...

S2: La suegra le pegaba a la nuera... y los ponían a moler el metate y las ponía a echar tortillas... y.. si no sabían les pegaban

S5: Y si era el hijo más grande, les tenía que lavar

S2: Exacto

S5: Bueno eso me dijo una señora

S1: Es que lo que pasa es que antes a la mujer, la trataban como esclava y no como mujer

S2: ¡No la valoraban!

S1: Y bendito sea dios ya estamos en un época en que nos tienen que valorar

S2: Tenemos que valorar a todo el mundo

S1: Respetar, es lo que digo yo... a mi hijo... Tanto respeto merece le basurero como el diputado todo el mundo merecemos respeto

MD: ¡Ah! El que trabaja en la basura

S1: Si, el señor de la basura, como el diputado, como el albañil ¡Todo el mundo merecemos respeto!

MD: Me creerá que merece más respeto el de la basura que el diputado

S1: ¿Que tal todo lo que han hecho? Este.. un debate... entre Josefina y el Alfredo del Mazo y rateros.. ¡pero todos!

S3: ¡Todos se echaron!

S1: No hay a cual irle

MD: ¿Entre todos se echaron lodo?

S1: Si, no hay ni a cual ir

S3: Ayer paso a la ocho

MD: No lo vi

.....

S1: Es lo que decía el otro día mi hermana, que fueron a repartir juguete ahí...

MD: ¿los tiraderos?

S1: Por los tiraderos... me dice... ¡que cosa tan más deprimente! ¡que cosa más dolorosa! Niños así chiquitos, tenían que ver en que situación vive toda esa pobre gente

S3: ¡comiendo basura!

S1: ¡unas casitas de puro cartón! Una cosa... ¡impresionante! Y me dice: Yo salí con el corazón todo apachurrado... y darle gracias a dios por lo que tiene uno

S3: Pero ¿de verdad será su pobreza? ¿o será también su flojera?

S1. Su cochinada también

S5. Es que luego hay mucho alcoholismo y drogadicción

[00:23:52] - [00:24:05]

S3: Pero lo que no voy de acuerdo en que de verdad están pobres o la gente es floja, por que hay mucha gente floja

MD: ¿Qué creen que me pasó ayer? Vengo yo en el viaducto... venía yo del autódromo...y veníamos en la lateral del viaducto... en la mañana muy temprano, a las siete de la mañana.

S1: Aja

MD: Y de repente estamos parados en el semáforo y veo a un señor que se empieza a agarrar el corazón y como que se tambalea ¿no? Salgo, abro la puerta corriendo, me aviento encima del señor. Lo agarro, y dije: le va a dar un ataque al señor. Lo agarro y empieza a decir: No, no, me dio un ataque al corazón, me está doliendo el corazón, entonces como que me balbuceaba. ¡que la patrulla y ambulancia! Venía de Querétaro y no se que. Y que iba a no se que hospital. No traía dinero... salgo corriendo y digo: Haber. ¿a donde va?...

S1: Aja

MD: Pues mira, ahí empecé yo a decir. ¿Qué hago? ¿Ósea, que hago? Entre que me entró la duda dije: No, yo no lo voy a subir al coche

S1: ¡no! eso es muy peligroso

MD: Entonces traía yo setenta pesos, pare un taxi y dije: ¡llévelo a donde diga el señor!

S5: Hasta donde le alcance el dinero

MD: Pero que tristeza que uno... ¿no?

S1: Es que ya no sabe uno... por miedo ya no sabe uno

MD: Ósea, se me muere aquí... pero que grueso ¿no?

S1: Había un señor que andaba muy bien vestido... yo me acuerdo este... que tendrían mis hijos como dos o tres años que me los llevaba a la alameda. Y andaba el señor bien vestido y todo, y una vez se me acercó y yo estaba sentada en una banca de la alameda... que por que su niño estaba grave, que si no lo podía ayudar y todo. Yo siempre he sido muy madre caritativa. Entonces por eso me agarran de mensa, entonces ya agarre creo que diez o quince pesos y se los di. Y ya paso. Que pobre de mi hijo, que esto y el otro. Como a lo dos años otra vez, la misma canción

MD: ¡el mismo señor!

S1: Y que le digo: Oiga, ¿todavía sigue usted pidiendo? Hace como dos o tres años me vino a pedir. Se dio la media vuelta bien enojado y se fue

[00:28:02] - [00:28:09]

S3: Ahora como digo, a lo menos yo hasta cierta edad que tengo como año y medio que deje de trabajar. ¡Hay gente tan joven pidiendo limosna! Para mi no es normal un gente joven que me pida a mi, que soy una persona ya grande.

S2: Pero mejor que te lo pida a que te lo robe

S1: Es que ya no sabe uno. Por donde la va a llegar a uno

S1: Y que tal, oye marianita. Cuando tu te bajaste de ti camioneta y todo. Dios no lo quiera. Vienen otros cómplices

MD: SI, por eso fue lo que me dijeron. Pero bueno, no deje el coche vacío venían.... es que yo voy a hacer bici muy temprano al autódromo, entonces veía yo con otra amiga

[00:29:12] - [00:32:27]

S5: Yo ya las aborrezco, ya no quiero plantas.

S1. ¿por qué?

S5. Pues por que una hierba no se me quita todavía

S1. ¿Qué le pasó?

S5: La corté y se me pusieron las manos así inflamadas y salieron como... ronchas pero debajo de la piel.... ¡luego me daba una calentura! Todavía en los dedos se ve...

S4: ¿No será que tenía a animales?

S5: Si está adentro de mi casa

S1: De todos modos

[00:33:03] - [00:33:20]

S5: Pero me dijo el maestro Mauricio me dice: Te pico algo, por que...

MD: Algo tiene esa planta ¿no?

[00:33:45] - [00:45:39]

S3: ¿Qué es?

MD: Es una piedra que le trajeron de Tierra Santa

S6: Puro de...

S1: ¡ay mire que bonita!

S3: Van a dejar sin piedras el lugar

S6: Mi abuelita fue y se la robo, y dice: Que crees que te traje hija. Dije no pues ni idea, que me pudo haber traído y saca la piedrita. Me encanta. Mejor regalo... imposible

MD: Platícanos de tu abuela

S6: Ay mi abuela era una maravilla por que ella ya murió hace mucho años. Murió hace 34 años

MD: Ósea que cuando te la dio estabas bien chiquita

S6: Pues no estaba tan chiquita, tenía yo como veinte tantos años

[00:46:45] - [01:06:54]

S7: A bueno pues mi abuelito era un persona muy amable, con cualquiera lo iba a ayudar, a pesar de que no conociera a la persona ahí iba, mi abuela siempre lo regañaba cuando se sentía mal, mi abuelo cuando gripe mi abuelo quería ir a trabajar, y este... tuvo una.. infección en las piernas y pues él para no... bueno el se relajaba si ponía su mano entre las piernas y eso hizo que se infectara su mano y como que sus dedos estaban como chuecos eso hizo que se enchuecaran y se empezó a enfermar pero aún así a pesar de eso seguía trabajando, era muy fuerte muy abuelo, y.. murió como hace cuatro años.. de un infarto

S1:¿ Y qué edad tenía tu abuelito?

S7: 89

S1: Pues aguanto bastante

S7: Pues era muy fuerte, este, a pesar de que... ósea en el pueblo de mis abuelos, son muy.. no se como que no les importa nada, pero mi abuelo era como que muy detallista, o tenía algo. Tan solo con sus suéteres si veía una pelusa la quitaba, ósea era muy... detallista

S1: Tu mamá bien joven ¿verdad?

S7: Si

MD: ¿Entonces regresaste varias veces a verlo a Oaxaca?

S7: SI, ya ya este cuando fui creciendo ya no me daba tanto tiempo de ir con mi abuelo, lo trajeron aquí...

S1: Eras la consentida de tu abuelo

S7: No por mis primos como... parte de su vida..

S5: Ellos pasaron más parte de vida con el que tu

S7: Si , pocas veces llegue a convivir con mi abuelo...

S3: ¿Y a quien te pareces tu? ¿A tu papá a tu abuelo?

S7: Supongo que a mi papá

MD: ¿Oye y la familia de tu papá es también de Oaxaca?

S7; Si, también de Oaxaca,

MD: ¿De que pueblo son?

S7: Se llama Miahuatlan

S2: ¿De donde nació Porfirio Díaz!

S7: Aja, de hecho ahí

S2: Lo conozco por que ahí mi hermana hizo su servicio social, hace cono 30 años, y fui a verla a Miahuatlan, en un clínica

MD: ¿Y hace cuanto se vinieron tus papás para acá?

S7: No se como... hace 20 años

MD: ¿Tu cuantos tienes?

S7: 18

S2: Estas bien chavita

S7: Era una persona muy linda mi abuelo y si, si lo extraño mucho por que, era como que más pacifico aunque mis primos y yo hiciéramos una travesura era más pacifico, no que mi abuela explotaba, pero... mi abuelo me tenía paciencia de lavarme las manos y todo... y de hecho lo que más me encantaba era que yo me sentaba en sus piernas y él como que me hacía caballito algo así, creo que era lo que más le encantaba, ósea, verme reír y todo eso, de lo poco que conviví con mi abuelo si, fue muy bonito

MD: Y luego decías que el vino para acá. ¿Pero vino para acá a morir?

S7: Aja, de hecho aquí murió, estaba fuerte, se veía que no tenía nada pero tenía una infección en la espalda, la verdad no supimos que era en realidad eso, pero de la nada se empezó a poner mal, tenía fiebre, ya no quería comer.

MD: ¿Pero no estuvo enfermo mucho tiempo?

S7: No, de hecho fue muy rápido lo que le pasó, pero fue un poquito de caos por el papeleo y todo eso...

[01:11:57] - [01:12:00]

S7: De hecho si lo querían mucho en el pueblo de mi abuelito, por que ósea...era una persona muy amable, él daba todo a pesar de que, se sentía mal o que tenía algo, pues ahí iba a trabajar, de hecho tenía como un cultivo de milpas y si lo tenía como muy cuidado, si era como muy paciente con todo lo que hacía, a comparación de mi abuela, mi abuela como que si hacía todo como al ahí se va,

MD: ¿Tu no aprendiste a cultivas con el?

S7: No, lo único que hacía con él era... recoger papas, era lo único que hacía con el, decía que ya como que la milpa era muy peligrosa incluso para mi

MD: Yo por ejemplo le aprendí a mi abuelo... ósea.. a la parte de cultivar se lo aprendí a mi abuelo, tenía su jardín, era un jardín de verduras. Y cuando iba yo de chica, cuando yo iba pues ya no había nada cultivado si... traíamos ejotes, jitomates, berenjenas...

S7: De hecho mi abuelo le encantaba sembrar... bueno cultivar calabazas, siempre cuando iban mis tíos, siempre me mandaba mi calabaza, o si no cuando yo iba, como que ya tenía mi calabaza ya como apartado para mi, también lo elotes, ya sabía que iba a ir a la casa y ya me preparaba todo

S1: Y esas calabazas en dulce son bien sabrosas ¿verdad?

S7: Si, de hecho si

[01:14:05] - [01:14:40]

MD: ¡Ay pues le voy a enseñar lo que hice yo, para lo que me sirvió la semana santa. No esta... es un boceto ¿okay? Pero es lo que pienso hacer con las cosas que ustedes me están dando, esto todavía no se, pero esto es lo que estoy haciendo, y mira, salió de tu bordado.

[01:15:12] - [01:15:16]

S3: ¿Y todavía no desocupas mi rosario?

[01:15:27] - [01:15:35]

MD: Está en mi casa el rosario, hoy me quede pensando si tenía que traer algo hoy... esta ahí donde pongo las fotos, pero si..

01:15:40] - [01:35:54]

MD: A mi me contaban unas historias que se les... y luego había una película de una africana... como de una figura africana que tenía como una cadenita en el brazito (SIC) y que cuando lo vendían el que lo vendía le decía al que lo compraba: Hay que tenerle mucho cuidado a la pulcerita (SIC) no se le debe de caer. Acto seguido se les cae la pulcerita y la figura agarraba vida ¿no? y era una cosa como que... torpe dura, diabólica, africana. Debí haber tenido como 5 o 7 años pero como me acuerdo de eso...

S4: Yo me acuerdo de esa película o serie no se que era, y tenía a mi hijo menor, tenía unos 2 o 3 años y me acuerdo que mi papá le decía: ¡Hay viene el ñaca ñaca!

risas

MD: En el baño de mis papás había una figura de madera que era una Cortez en caballo, me daba un miedo entrar al baño

[01:37:21] - [01:38:02]

S1: Entonces me retiro, no se le olvide.... si me hace favor, al fin que ya sabes que soy la señora Celia

S4: Nos vemos dentro de ocho días

S5: Bonito fin de semana

[01:39:16] - [01:50:43]

S4: ¿Ya contaron algo de su muñeca?

S7: Si, le digo que yo siempre había querido una muñeca así de niña, pero como mis papás estaban muy limitados por que somos muchos pues no... casi nunca me daban reyes o una muñeca y este.. entonces una vez platicando dije: ¡como me gustaría tener una muñequita que tuviera sus caireles! De esas antiguas que habían antes. Me hubiera gustado mucho tener una muñeca de esas. Y entonces los reyes me la trajeron, y dice mi hijo: ¡ay apoco si! Pero paso en una platica ósea y en un cumpleaños en un diez de mayo... no me acuerdo.. creo que si fue en mi cumpleaños y me llevo y tenía sus sombrerito pues como la que hice que quien sabe donde quedo. Y ya, me l llevo y pues me gusto mucho ese detalle de mi hijo... Le voy a comprar su muñeca a mi mamá y.. por eso este... le tengo más un valor este...por que fue el detalle de mi hijo el mayor. Tengo dos hijos

S3: Estuvo bonito

S7: Y así como la quería pues, con su pelito así chinito y ... sus ojos bonitos

S3: Está muy bonita... lo que si es que hay unas así ¿verdad? de ese tipo.. que la verdad si daba miedo..

[01:52:31] - [01:54:23]

MD: ¿Me puedo quedar con la cola'?... Sabes que yo tuve unos abuelos padrísimos, ahorita que hablaba Michell de abuelos... los papás de mi papá.. eran buenísimos. Lastima que mis hijos nos tienes abuelos.

S3: Yo también lo que tengo, es el metate donde le hacía la salsa de mi papá. Pero le falta la piedra

MD: ¿Pero traes el metate?

S3: Si, pero el chiquito, me ponía mi papá como desde los cuatro años me ponía a usar el metate. Le encantaba la salsa de chile cascabel.

MD. ¿Y no sabes hacer los bistecs? ¿cómo se llama los bistecs de carne molida?....se desase la carne...

S2: Como va cayendo la carne, se va poniendo a asar, y salen como... este... como le voy... como me explicare. Así un bistec recto ni nada, si no con...

MD: ¡Era! Uff Le ponían comino

S4: ¡Por ejemplo, si mi hermana come comino se muere! No hay manera en que ella no la detecte y casi la gente usa mucho comino..

S3: No le gustaba el chile pasillo y una día le gustó uno que yo hice y ahora ya le gusta el chile pasilla

S4: Mi hermana aun que tenga un comino toda la cazuela, la detecta y no se lo come pero ni de broma.

MD: Mi hijo me decía que era como comerse el sobaco de un adolescente

S4: Dice mi hermana: ¡Pero quien les dijo que el comino se debe de usar en la cocina!

S2: Es que antes en Aguascalientes o en Monterrey....

MD: ¡PACHOLAS!

S2: No hay epazote y entonces le ponen el laurel a los frijoles

MD: Este es con hoja de aguacate

S2: Yo hacía las salsas con hoja de aguacate

MD: ¿Cómo hacer salsa con hoja de aguacate?

S2: asaba las hojas y ya luego las mezclaba con el chile ... nadamas así con la hoja de plátano... muy poco... su ajo y luego los chiles

MD: ¿Pero chile seco o chile de árbol?

S2: Chile verde, y luego ya les ponía este... sus cebolla, su ajo ypuro chile

MD: Yo hoy hice una cecina, les hice una con comino, de puros tomate cocidos, con chile manzano, un poco de comino y un poquitito de curri... una nada de curri. ¡pero le sube así el sabor!

S4: El curri es fuerte

MD: Le da un sabor pero muy extraño

S2: Es el chile que no te hace daño aunque tengas gastritis, el verde y el habanero

S5: Pues esa salsa de la cochinita a mi si me arde el estomago, le ponen habanero

MD: Luego otra que me gusta es: cacahuete, se pone a tostar puro cacahuete

S2: ¿encacahuatado?

MD: No, un jitomate también lo pongo a asar, con la cebolla..

S2: El ajo

MD: Un poquito de ajo, en realidad no le pongo ajo a esta... luego el manzano o el habanero molido.... ósea en realidad en como si fuera cacahuate.... encacahuatado el jitomate solo es para no ponerle agua...¿Ya tenemos hambre verdad?